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令和５年 12 月東近江市議会定例会 発言通告一覧（一般質問） 

 

発言順位・議員名・会派名 １ 辻 英幸 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 能登川地区の公

共交通について 

(1) ＪＲ能登川駅の新快速減便による乗降客数の変化を伺う。 

(2) 新快速の減便による市の考えを伺う。 

(3) これ以上のＪＲ琵琶湖線の減便を止める対策について伺

う。 

(4) 都市計画道路ＪＲ東口線及びＪＲ能登川駅東口駅前広場の

事業着手時期について伺う。 

(5) 能登川駅周辺の有料駐車場乱立状況について伺う。 

(6) 能登川地区のちょこっとバス大中線の時間帯ごとの乗車数

を伺う。 

(7) ちょこっとバス大中線の利用目的ごとの乗車割合について

伺う。 

(8) ちょこっとバス大中線の運行収支比率について伺う。 

(9) 2024 年４月１日より始まるバス・タクシー運転手の時間外

労働上限規制後もこれまで通りの運営は可能か伺う。 

２ 介護福祉施設の

送迎車について 

介護福祉施設の送迎車の維持・運営コストは介護報酬に含ま

れているのか伺う。 

３ スーパーマーケ

ットの個別配達に

ついて 

 スーパーマーケットの個別配達システムの実態を把握して

いるのか伺う。 

発言順位・議員名・会派名 ２ 櫻 直美 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ 教育の現状と施

策について 

(1) 学びの多様化学校や新しい学びのモデル校を分校や小規模

特認校として設置する考えを伺う。 

(2) 校内教育支援センターと別室登校との違いや、センターの

対象者及び推定人数を伺う。 

(3) 児童生徒成長支援室の拡充やより利用しやすくする施策を

伺う。 

(4) 教室に馴染めない児童生徒のクラス替えや転校の課題と支

援策について伺う。 

(5) ホームスクーリングを実施している学校数及び児童生徒数

は。また、どのような学びの場になっているか。 

(6) アプリを使った児童生徒の体調チェック導入について伺

う。 
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(7) 行き渋りや不登校状態にある子の保護者への支援はどの部

署に主軸をおくのが良いと考えるか。 

(8) 働き方改革と多様な学びの場の両立という難しい過渡期に

あるが、今後の学校運営や授業の改善の進め方について伺う。 

(9) 児童生徒が主体的に学校のルール改正や運営に参画する機

会をどのように作っていくのか。 

(10) フリースクールやタブレット学習で出席認定を受けてい

るそれぞれの児童生徒数は。また、その学習状況はどのよう

なものか。 

(11) 子ども・学校関連で市として国に要望したいと思われる

事業とその予算額は。 

２ 帯状疱疹ワクチ

ン接種について 

(1) 市は帯状疱疹ワクチン接種を推奨するのか。 

(2) 帯状疱疹ワクチン接種助成金制度を創設しては。 

発言順位・議員名・会派名 ３ 安田 高玄 太陽クラブ 

項  目 内     容 

１ スポーツ振興及

び普及と健康につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 国スポ・障スポに本市誘致競技種目の目的と、その競技種

目の成果について伺う。 

(2) 本大会まであと２年弱、準備の進捗状況について伺う。 

(3) 国スポ・障スポ開催に向けての盛り上がりや機運について

伺う。 

(4) 盛り上がりの欠けている部分について伺う。 

(5) 市及び各地区でのイベント時を利用してのＰＲ告知につい

て伺う。 

(6) お昼休み中にシャイン!!を流すことについて伺う。 

(7) 市及び各地区でのイベント時にシャイン!!を流したか伺

う。 

(8) 市民を巻き込んでの動き（現状）、今後の計画について伺う。 

(9) 東近江元旦健康マラソン大会に代わる、新規マラソン大会

の動きについて伺う。 

(10) 新規マラソン大会への有名アスリート参加依頼について

伺う。 

(11) 市スポーツ推進委員協議会・市スポーツ協会の事業を進め

ているが、スポーツ人口は増えているのか伺う。 

(12) 市スポーツ推進委員協議会・市スポーツ協会の活動で成果

が出ている事業について伺う。 

(13) 総合型地域スポーツクラブの実施事業と具体的な成果に

ついて伺う。 

(14) 子どもたちの体力低下について伺う。 
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(15) 子どもたちの体力低下が病気やケガに繋がるのではない

か伺う。 

発言順位・議員名・会派名 ４ 竹内 典子 公明党 

項  目 内     容 

１ 食品ロスについ 

 て 

 

 

(1) 本市の食品ロスについて、どのような取組をしているか伺

う。 

(2) フードドライブ活動を行うことで、食品ロス削減と共生社

会の構築の取組になると思うが見解を伺う。 

２ 帯状疱疹予防ワ

クチンについて 

  帯状疱疹ワクチンの接種費用の助成をするべきと考えるが見

解を伺う。 

３ ＨＰＶワクチン

接種の現状と男性

への接種について 

(1) 本市のＨＰＶワクチンの接種状況を伺う。 

(2) 本市のキャッチアップ接種対象者数と接種者数を伺う。 

(3) 2024 年度に接種期限を迎える高校１年生とキャッチアップ

接種対象者の未接種者全員に個別通知することについて伺

う。 

(4) 男性のＨＰＶワクチン接種費用助成の見解を伺う。 

発言順位・議員名・会派名 ５ 吉坂 豊 公明党 

項  目 内     容 

１ COCOLO プランに

ついて 

(1) 不登校の定義と本市の不登校児童及び生徒数の推移を伺

う。 

(2) 不登校児童生徒の保護者への現在の相談体制と教育委員会

が中心となる保護者会の設置及びスクールカウンセラーやス

クールソーシャルワーカーを派遣する取組を伺う。 

(3) 校内教育支援センターの設置状況と今後の取組を伺う。 

(4) 教育支援センターの現状と今後の取組を伺う。 

(5) 多様な学びの場での本市の中学校における学びの保障に関

する現在の状況と今後の取組を伺う。 

２ 認知症高齢者に

ついて 

(1) 認知症高齢者等個人賠償責任保険導入について伺う。 
(2) 認知症高齢者見守り QR シールの交付人数を伺う。 

３ マイボトル専用

機の設置について 
 
 
 
 

本庁舎へのマイボトル専用冷水機の設置を伺う。 
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発言順位・議員名・会派名 ６ 大橋 保治 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 歴史的景観を大

切にしたまちづく

り 

 

 

 

 

 

(1) 条里地割を伝える畦畔の維持管理は隣接地の所有者へ委ね

ているが、維持管理のあり方について市の見解は。 

(2) 所有者の高齢化や担い手不足で、維持管理に苦慮されてい

ると聞くが現状と、これまで行ってきた支援や今後の支援策

について伺う。 

(3) 古代から引き継がれた条里地割を伝える農村景観としての

価値があると考えますが如何か。 

(4) 伝建地区に来られても食事をする店やお土産を買う場所が

少なく、増やしていくことが出来ないか伺う。また、市管理

の建物を有効活用しては如何か。 

(5) 市内のタクシーが不足していることについてどのように捉

えているか。 

発言順位・議員名・会派名 ７ 青山 孝司 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 東近江市国土強

靭化計画について 

(1) デジタル等新技術の活用による国土強靱化政策の高度化に

ついて、どのように図られるのか伺う。 

(2) 地域における防災力の一層の強化（地域力の発揮）につい

て、どのように推進していかれるのか伺う。 

(3) 道路整備アクションプログラム整備率を目標設定されてい

るが、現在の整備率を伺う。 

(4) 重要な上下水道管の耐震化対策率を目標設定されている

が、現在の整備率を伺う。 

(5) 災害時における橋梁及びトンネルの信頼性・安全性を確保

するため、長寿命化修繕計画に基づき計画的な修繕が進んで

いるか伺う。 

(6) 農業集落排水処理施設が、順次、改修工事を終え防災倉庫

等へと移行しているが、この防災倉庫の今後の具体的な活用

方法についての考えを伺う。 

(7) 自主防災意識の向上や地域愛の醸成をどのように図ってい

くのか考えを伺う。 
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発言順位・議員名・会派名 ８ 西村 和恭 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 政所茶の生産振

興について 

(1) 政所茶を特産振興という視点でどのように認識、評価し、

支援しているのか伺う。 

(2) 奥永源寺の地域振興という観点から政所茶をどのように認

識し、評価しているのか。また、市の独自政策を取り組むべ

きと考えるが見解を伺う。 

(3) 製茶工場の改築、機械の更新に、市も積極的な関与が必要

と考えるが見解を伺う。 
 

発言順位・議員名・会派名 ９ 鈴木 則彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 第２期中心市街

地活性化基本計画

について 

(1) SATSUKI-RO の客層や傾向、時間帯など、この一年間の利用

状況と今後の方向性や理想像を伺う。 

(2) （一社)八日市まちづくり公社が実施する中心市街地におけ

る交通量調査の結果と、市はこれをどのように考察し、まち

づくりに生かすのか見解を伺う。 

(3) まちなか公園活用事業について 

ア どのような狙いで、どのような効果をもたらすのか伺う。 

イ 公園完成後、どのようにフォローし、継続運営していく

のか伺う。 

ウ 有事の際の避難場所等としての機能を踏まえた設計施工

か伺う。 

発言順位・議員名・会派名 10 森 鉄兵 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 本市における農

業政策について 
現状と役割に関する分析と市独自の対応策を伺う。 

 

２ 食育政策につい    

 て 
 

(1) 「あぐりキッズスクール」の内容、目的、取組状況と成果

を伺う。 

(2) 「田んぼの学校」の内容、目的、取組状況と成果を伺う。 

３ 新規就農政策に

ついて 
 
 
 

(1) 持続可能な農業経営の実現をするための具体策を伺う。 

(2) 収益を上げるための指導や情報提供が行われているのか伺

う。 

(3) 地元の農業教育機関との連携体制や、人材育成・就労マッ

チングの現状を伺う。 
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４ 東近江あぐりス

テーションについ

て 

(1) 中規模流通の概念と地域農業への貢献について本市の見解

を伺う。 

(2) 食料安全保障におけるあぐりステーションの役割について

本市の見解を伺う。 

(3) 現在直面している課題と改善策について伺う。 

(4) 生産者支援と商品開発におけるあぐりステーションの役割

について具体的な考え方や方策を伺う。 

(5) 地域活性化起業人制度の導入目的と期待する効果について

伺う。 

(6) 有機農産物の出口戦略としての役割について本市の見解を

伺う。 

(7) 市場ニーズに基づく収益性の高い品目の特定とブランディ

ング戦略について今後の計画を伺う。 

発言順位・議員名・会派名 11 山本 直彦 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 予防接種健康被

害救済制度の認定

数について 

(1) 国内の新型コロナウイルス感染症予防接種（以下、新型コ

ロナワクチン）を除く、これまで全ての健康被害認定数及び

そのうち死亡認定数を伺う。 

(2) 国内の新型コロナワクチンが原因の健康被害認定数及びそ

のうち死亡認定数、また重篤な健康被害で認定された方に多

い疾病名及び死亡認定された方に多い疾病名を伺う。 

(3) 本市の新型コロナワクチンが原因の健康被害認定数及びそ

のうち死亡認定数を伺う。 

(4) 健康被害の情報は市民に伝わっているのか伺う。 

(5) 本市の健康被害相談体制は整っているのか伺う。 

２ 新型コロナワク

チンについて 

(1) 発症予防効果はあったのか、市の見解を伺う。 

(2) ｍＲＮＡワクチンの安全性は確認されたのか、市の見解を

伺う。 

(3) 日本以外に頻回接種を繰り返している国はあるのか伺う。 

３ 奨学金返還支援

制度について 

(1) 奨学金の利用実態をつかめているのか伺う。 

(2) 奨学金返還支援制度が若者の定住促進やＵターンの促進に

つながると考えるが見解を伺う。 

発言順位・議員名・会派名 12 市木 徹 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 専門職と人事配 
置について 

 

(1) 専門職員の職種、人員配置数はいかほどか。 

(2) 職員の技術トレーニングや管理職のマネジメント教育はで

きているのか。 
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２ 不登校、引きこ

もり対策について 

(1) 市内において、引きこもりの実数と実態は把握できている

のか。 

(2) 福祉部において、対応する引きこもりの年齢層は。 

(3) 市内の引きこもりによる損失は、いかほどか。 

(4) 東近江市では、全世代の引きこもり対策を中心的役割とし

て担う部署は福祉部でよいのか。 

３ （仮称）黒丸Ｓ 
ＩＣ整備計画と文

化スポーツ学研ゾ

ーン構想について 

(1) ＳＩＣ接続が計画されている県道位置は、決定事項なのか。 

(2) 企画部とゾーン構想の全体像を考慮しての結果なのか。 

(3) 各部が共通の目標や長期的な戦略を共有し、個別の業務だ

けでなく、総合的な市政の進展の戦略会議がなされているの

か。 

(4) 総合的な判断と調整力、情報収集能力といった適切なスキ

ルを持つ人材が不足しているのではないか。 

４ 政策的・戦略的 
な庁舎内体制作り

について 

(1) 戦略的構想を作り上げることに特化した政策集団が必要で

あり体制を作れないか。 

(2) 土木・建築だけでなく、介護・福祉、ケースワーカー、幼

児政策、教育、環境、農業、商工観光、文化スポーツなど専

門職技官を置く時代ではないか。 

発言順位・議員名・会派名 13 浅居 笑 東近江市民クラブ  

項  目 内     容 

１ 介護の現状と介

護人材について 

 

 

 

 

 

(1) 本市の要介護１～５と要支援１、２の認定者数を伺う。 

(2) 本市の介護人材の数と現状を伺う。 

(3) これからの介護人材不足に対する本市の考えを伺う。 

(4) 介護保険給付費・介護保険料をこれ以上増やさないための

介護予防策について本市の見解を伺う。 

(5) 重度訪問介護サービスの利用者数を伺う。 

(6) 本市の訪問介護ヘルパーの数と現状、ヘルパー不足による

利用者にとっての影響について伺う。 

２ 近江鉄道線につ

いて 

(1) 近江鉄道線の維持存続に必要な総事業費の試算根拠と使途

を伺う。 

(2) 上下分離以降の近江鉄道線維持存続に対する交付金や税制

など国からの支援の想定は。 

(3) 近江鉄道線再構築実施計画の内容について伺う。 

(4) 近江鉄道線再構築実施計画を策定するメリットについて伺

う。 

(5) 上下分離後の近江鉄道線の運行に関して、目標利用者数と

収支見込みの想定は。 
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発言順位・議員名・会派名 14 西﨑 彰 東近江市民クラブ 

項  目 内     容 

１ 指定管理者制度

について 

(1) 指定管理を行っている施設の総数及び分野別の内訳は。 

(2) 市直営と指定管理を比べてどのようなメリット、デメリッ

トがあり、どのような効果があるのか。 

(3) 指定管理業務において、市内事業者が担っている業務の数

は。 

(4) 指定管理業務において高齢者人材の活用や障害者雇用等、

地元雇用や人材活用の面で具体的効果は。 

 

２ 「働き方改革」

の一環として 2024

年問題への対応に

ついて 

(1) JR 琵琶湖線、近江鉄道線、また市内を運行する路線バスで

交通事業者から路線見直しや減便の提案はあったか。 

(2) ちょこっとバス、ちょこっとタクシーについて委託してい

る運行事業者から路線見直しや減便の提案はあったか。 

３ ライドシェアに

ついて 

本市の公共交通におけるライドシェア導入についての考え方

は。 

発言順位・議員名・会派名 15 井上 均 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ 効果的な少子化

対策について 

(1) 職員による新規事業提案で出生数増加が期待できる提案数

と内容を伺う。 

(2) 市長・副市長からの政策案を伺う。 

(3) 人口ビジョンを見直し、総合計画など全ての計画に子ど

も・若者施策を集中的に追加する考えを伺う。 

(4) 政策を統合する「少子化対策課」創設の対応を伺う。 

２ 不登校対策など

の取組について 

(1) 学校問題対策支援室などが構想している「校内教育支援セ

ンター」について 

 ア 不登校の要因について市教委が実施した調査の検証結果

を伺う。 

 イ 月７日以上の不登校傾向の月別変化の特徴と「現在の取

組」と「校内教育支援センター」の仕組みで、コロナ禍で

傷ついた交友関係を健全なものにする方策を伺う。 

 ウ 「校内教育支援センター」は、いち早く全ての学校で設

置すべきだと考えるが、その計画について伺う。 

 エ 「学校から行政機関・地域へ移行すべき内容」と「学校

や教師の負担軽減策」及び「教師が子どもと向き合えてい

る状況の確認方法」を伺う。 
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(2) 学校で起こっている諸課題の地域での解決方法について 

 ア ＮＰＯやボランティア団体の積極的な育成の可否と自治

会が所有している「場」の提供や「人材協力」の要請がで

きないか伺う。 

 イ 公民館やコミュニティセンターを活用した児童館の再配

置や子どもの放課後の居場所づくり、学齢期の集いの広場、

自由に行けるプレイパーク、移動図書館を活用した孤立の

未然防止対策などの企画調整についての考えを伺う。 

(3) 不登校の児童生徒の孤立を防ぐために医療・福祉行政から

のアプローチとして児童・思春期の精神医療や精神発達の専

門医の強化と本市へのアウトリーチについての対応を伺う。 

３ 住宅団地内で発

生した交通事故を

教訓とする交通安 

全対策について 

(1) 交通事故の原因は「ヒト」「クルマ」「道路環境」にあるが、

事故現場の複雑な「道路環境」の改善策を伺う。 

(2) 生活道路のゾーン３０等の指定と交通事故防止に有効な人 

優先の物理的デバイスによる対策を伺う。 

(3) 「交通の方法に関する教則」の改正に伴う取組状況と交通

安全の情報収集、分析、対策の調整、事故の未然防止及び啓

発などを総合的に担当する交通安全対策調整課を設置する考

えを伺う。 

(4) 「交通安全対策」にと寄せられた本市への御寄附を活用し

て「マナーアップ運動」などの交通安全運動を推進拡充する

考えを伺う。 

発言順位・議員名・会派名 16 中村 和広 新政無所属の会 

項  目 内     容 

１ 防災について 
 
 
 
 
 
 

(1) 防火服の意義と配備基準について伺う。 

(2) 消防車運用時の人員配置基準について伺う。 

(3) 火災発生時の消防車運用時の人員配置基準の改善について

伺う。 

(4) 鎮火後の残火警戒について伺う。 

(5) 灰掻き時の作業開始，集合時間の改善について伺う。 

(6) 避難所の空調の現状について伺う。 

２ 市街化区域周辺

の未整備農用地に

おける農業振興に

ついて 
 
 

(1) ほ場整備が行われていない市街化区域周辺の農用地におけ

る耕作状況及び遊休、荒廃状況について伺う。 

(2) 市街化区域周辺の農用地を区域とする地域計画策定につい

て伺う。 

(3) 市街化区域周辺の農用地における農業振興策について伺

う。 
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発言順位・議員名・会派名 17 廣田 耕康 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 農業・農村と中

山間地域の維持・

発展のために 
 

(1) 2023年産米の減収対策について 

ア 2023年産米の収穫量の減少と品質低下の実態、原因など

について市の見解を問う。 

イ 2023年産米の収穫量減少と品質低下による市全体での損

失額を問う。 

ウ 収穫量減少と品質低下への市独自の対策を問う。 

エ 収穫量減少と品質低下対策について、国や県への働きか

けを問う。 

オ 異常気象が激化しており、今後の品種改良や保険制度の

拡充について問う。 

(2) 中山間地域等直接支払制度について 

ア 中山間地域等直接支払制度の果たしている役割について

問う。 

イ 本市の緩傾斜を助成対象としない理由について問う。 

ウ 中山間地域等直接支払制度の対象地域の緩傾斜面積を問

う。 

エ 中山間地域等直接支払制度の対象外の地域の急傾斜面積

と集落数を問う。 

オ 中山間地域等直接支払制度の対象外の地域の緩傾斜面積

を問う。 

２ 愛東、永源寺地

域の過疎法適用の

進捗状況について 

(1) 東近江市過疎地域持続的発展計画の進捗状況を問う。 

(2) 地域住民、ＮＰＯ、企業等との連携や協働の具体的取組に

ついて問う。 

(3) 過疎法の目的達成に向けて、今後の工程を問う。 

発言順位・議員名・会派名 18 山中 一志 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 市営住宅の最近

の実態と取組は 

(1) 住宅戸数及び入居戸数について 

(2) 単身世帯の入居について 

(3) 身体障害者専用市営住宅の入居について 

(4) 民間借上型市営住宅の戸数について 

(5) 保証人を求めることについて 

(6) 住宅戸数は充足しているか。 

２ 納付相談につい

て 

(1) 納付相談の件数は。 

(2) 令和５年度直近での実績は。 

(3) 納付相談がある場合の対応は。 
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３ 生活保護の支給

について 

 本市の受給者数、また、支給方法について伺う。 

４ 部局の再編につ

いて 

(1) 再編成で何がどう変わったのか。また、来年度に向け、新

たに設ける組織、再編する部署はあるのか。 

(2) 税務部について 

５ 東近江市国民健

康保険料について 

(1) 第３期滋賀県国民健康保険運営方針の現状について 

(2) 保険料水準の統一について 

(3) 産前産後の保険料減額について 

ア どのような減額制度の内容か。 

イ 施行期日はいつの予定か。 

ウ 本市の国保被保険者の該当者の予測は。 

エ どのように周知・広報するのか。 

オ どのように適用するのか。 

発言順位・議員名・会派名 19 田郷 正 日本共産党議員団 

項  目 内     容 

１ 2024 年度予算要

望について 

 

(1) 引きこもり対策課を設置して実態把握し、対策を講じるべ

きでは。 

(2) 小中学校体育館にエアコンを設置すべきでは。 

２ 来年度予算は住

民福祉向上になる

か 

 

(1) 政策的経費の 25 億円の上積みの具体的内容は何か。 

(2) ＯＧＲのプレゼン・審査結果の内容はどうだったのか。 

(3) 企業優遇と大型公共事業優先ではなく市民生活優先の予算

編成になるのか。 

３ 学校給食費の値

上げより無償化を 

 

(1) なぜこの時期に教育長は学校給食運営委員会へ諮問したの

か。 

(2) 学校給食運営委員会からの答申内容は。 

(3) 答申の付帯意見への対策は考えたのか。 

(4) 補正予算案では交付金（3,390 万円）と一般財源（1,460

万円）で賄い材料費が計上されている。一般財源対応が可能

と判断しているのか。 

(5) 要保護、準要保護、就学援助受給者への補助人数と額は。 

(6) 値上げは止めて無償化へ踏み出す考えは。 

４ 市長発言は撤回

し、取り消すべき 

 

(1) 発言の撤回をしない理由を明確にすべき。              

(2) 東近江市親の会の皆さんへ直接謝罪しないのか。 

(3) 市として不登校の子どもを持つ保護者等への経済的援助は

考えているのか。 

 


